

# LA PROPAGANDA

PERIODICO SEMANAL

DE INTERESES GENERALES Y POLÍTICOS, CIENCIAS Y LITERATURA

DIRECTOR:

**DON ENRIQUE ESCRIBANO.**

REDACCION Y ADMINISTRACION:

4-Barrio Nuevo, 4

ADMINISTRADOR

**DON FRANCISCO JIMENEZ**

## LOS CANALLAS.

*Hombre perverso y despreciable.* Esta es una de las definiciones que dá el diccionario general de la lengua castellana de don Z. Velez de Aragon á la palabra *canalla*; de manera que al conjunto de varios hombres perversos ó despreciables, ó bien *ruines* y despreciables, segun la duodécima edición de la Real Academia Española, bien puede llamárseles *canallas*, y pueden igualmente calificarse de *canallada* cuantos actos realicen.

Y por lo mismo que el canalla, además de perverso es despreciable, despreciables son y despreciados deben ser sus actos por toda persona que en algo estime su decoro y reputación.

Y se comprende que así sea, pues resultaría ridículo para aquel que tiene conocimiento de su valer, entrar en contestaciones con gente baja, ruin y de malos precedentes, como altamente ridículo y más que ridículo sería estúpido entrar en pugilato con las coces de un rocín.

De ahí que, ante el desprecio que á las personas sensatas y dignas merecen los canallas, se excita la bilis de estos en tales términos, que multiplican sus ruindades en razon directa de ese mismo desprecio, é, infelices, escupen al cielo sin sentir que la saliva les escalda el rostro, y chillan é injurian, sin convencerse de que todos se rien de sus sandeces.

Como hay canallas de distintos temperamentos, de diversas categorías y de tantas y tales condiciones, no hay por qué decir cuántas y cuáles serán sus maquinaciones cuando llegan á constituir una sociedad en comandita algunos de los heterogéneos elementos de la canallería de una población.

Nada hay entonces sagrado ni que merezca respeto á esos repugnantes seres que se revuelven en el fango de la difamación y la maledicencia; y en el café, en la calle, en su casa, en cualquier sitio, de palabra ó por escrito, siempre miserables, siempre ruines y perversos, solo en manchar reputaciones entretienen sus ocios, y solo inventando asquerosas farsas satisfacen sus mútuos y torpes instintos.

No se ocupan para nada del que se ha enriquecido por medio del fraude y la estafa; ni del cacique que ha vendido los cargos públicos y ha tasado su influencia percibiendo respetables cantidades por cooperar á que se hiciese más de una injusticia; ni del miserable que ha abusado de su posición corrompiendo todo cuanto tocaba y deshonorando el puesto que se le había conferido; ni del infame usurero que arruina al misero labrador que se vé precisado á llamar á sus puertas; para el canalla todo esto es corriente y hasta digno de aplauso; no le conviene atacar por ese lado, pues destruiría su propia imagen; todo su empeño lo pone en manchar la honra de quien puede algun dia arrancarle la máscara ó pretende quitarle el ilegal negocio ó el inmerecido poder que le suministra pingües ganancias: y esto lo hace sin reparar en medios, pues sabe que una virtud acrisolada puede empañarse á poca costa, aun cuando al poco tiempo vuelva á brillar deslumbrando á sus difamadores.

El canalla no se conoce, ó mejor dicho, no se conoce lo bastante para convencerse de todo lo que es capaz, hasta despues de haber llevado á cabo alguna de sus continuas y cada vez más groseras hazañas: se complace con el éxito de la última, la saborea hasta en sus más insignificantes detalles, y, fiado en la impunidad que alcanzan sus tropelias, sin comprender que aquella deriva del desprecio que éstas merecen á la persona que pretende ofender, emprende una nueva hazaña y la lleva á término, solo por el goce material de un nuevo paladeo, paladeo que las personas decentes le consienten, por conocerle lo bastante y repugnarles todo roce con ser tan despreciable.

Y así se crece, y así se siente orgulloso apesar de que carece de talento é intrucción no solo para colaborar en cualquier publicación, sino hasta para redactar una carta.

Y ese orgullo adquiere más quilates en cuanto tropieza el canalla con otros de su ralea con quienes formar esa comandita, sin daño y riesgo, que no escasea sus elogios al más desvergonzado de sus socios, como no los escasea el rufian á la más lasciva de sus meretrices, ni la cuadrilla de ladrones al más desalmado de sus bandidos.

Y así como el beodo solo goza en la taberna, y el jugador sobre el tapete verde, así tambien el canalla solo entre la chusma se siente á sus anchuras.

Vedle, sino: se trata de hacer un negocio sucio, allí está el canalla; se proyecta un escándalo, el canalla es de fijo quien lleva la battuta; en una reunion se despeleja al prójimo, pues allí se encuentra el canalla; hay necesidad de dirigir groseros insultos á personas honradas y dignas, pues conviene atropellar la moral y la decencia publicando escritos que escudriñen el sagrado recinto de la conciencia, y de esto el canalla se encarga, siendo responsable si es preciso de lo que otros escriban.

Y donde quiera que voy va el escándalo conmigo... puede decir parodiando al D. Juan de Zorrilla, que nos presenta el autor en aquellos caballerosos tiempos de mandobles y cuchilladas, siendo bien quisto de la nobleza sevillana y mejor visto de ilustres damas, sin tener en cuenta que hoy los tiempos han cambiado, y que en la actualidad el canalla solo es bien quisto por alguna astrosa fregona, pues solo entre el libertinaje priva el escandaloso, como entre la garrapata medran los seres más inmundos.

Nuestra moderna sociedad, viciada si se quiere, podrá transigir, hasta cierto punto, con determinadas miserias, hijas más bien de la flaqueza de nuestro delectable ser que de torpes y depravados instintos; pero no se codeará nunca con aquellos á quienes cada hijo de vecino en particular y el comun de las gentes en general han dado en señalar con el calificativo de canallas, ni menos se preocupará por cuanto intenten, piensen, ó digan aquellos cuyos actos se traducen por otras tantas canalladas.

Hubiera querido presentar en este ar-

ticulo algunos de los diversos tipos del canalla, pues los hay raros y dignos de estudio, más, enemigo de las personalidades, desisto de mi propósito, por temor de que puedan darse algunos por aludidos.

Señalaré solo, como rasgos característicos del canalla en general que es de escaso talento y torpe, debido á la falta de ilustración; en primer lugar, porque toda persona de un regular criterio detesta la maledicencia, único recurso á que solo apelan aquellos que no encuentran la manera de descollar entre las gentes bien nacidas ó mejor educadas; y en segundo lugar, porque la escasez de sus conocimientos no le surgiere la habilidad bastante para revestir sus locubraciones siquiera de algun viso de verdad. Son la vanidad y la jactancia otras de las cualidades que igualmente caracterizan á los canallas, en tales términos que, á su entender, no hay quien les aventaje ni aun tan siquiera les iguale bajo concepto alguno. Y sobre todo, y por lo que se refiere á su físico, es en general el canalla feo; su rostro amarillo, sus pupilas hundidas, demuestran que la cara es el espejo del alma, y esta es la única circunstancia atenuante que concurre en favor de tan mezquino ser para poder explicar esa animadversion que siente hacia sus semejantes, en quienes se venga de la danza de demonios con que el genio del mal se entretuvo en embadurnarle el rostro.

Del mismo modo que las mujeres de vida airada, cuya lengua aprovecha todas las oportunidades para sacar á plaza su honradez, así tambien los canallas no desperdician cuantas ocasiones se les presentan para blasonar de su virtud, de su dignidad y sobre todo de su puritanismo. Y como esto acontece todos los dias, y tales pujos y tal exhibición de ricas prendas tiene siempre lugar entre sus secuaces, no hay porque decir cuan unísono resulta el coro de alabanzas que por propia convicción y asentimiento de los circunstantes se prodiga mutuamente toda la *troupe canallesca*.

Terminaré, por hoy, la repugnante tarea que me he impuesto, exhortando á las personas dignas que contesten siempre con el silencio, que es el más soberano de los desprecios, á cuantas groserias, insultos é injurias les dirija la más ruin, soez y despreciable de las clases de la sociedad, que el diccionario de la lengua califica con el nombre de canallas, y para que no crean que no practico cuanto les aconsejo, lo demostraré con mis actos, pues no merecen tales miserables la honra siquiera de que sobre ellos pose la vista la más humilde é insignificante de las personas decentes.

## LA SANGRIA ETERNA.

Los nuevos padres de la patria van á discutir los presupuestos generales del Estado.

Una de las principales partidas se dedica á miles de funcionarios pasivos que pasean y no trabajan.

Lo que no deja de ser un consuelo para los miles de contribuyentes que trabajan y pagan.

Se arguye con la mayor frescura que este ejército sedentario cobra como recompensa de

lo que trabajara durante tantos años. Pues rebatiremos el argumento sosteniendo que se le dió una limosna cuando sirvió en activo.

Jamás hemos podido convencernos de la bondad de un proyecto de clases pasivas. Siempre encontramos el sistema inmeral, injusto y hasta depresivo para quien otorga tan onerosas concesiones.

Un hombre dicen los partidarios del sistema—que emplea su vida prestando valiosos servicios al Estado, la provincia ó el municipio, y que se inutiliza para el trabajo, tiene derecho á pension vitalicia, so pena de, caso contrario, verse morir extenuado en la calle ó abandonado de todos en un axilo benéfico. Los que así piensan, olvidan que cuando el Estado, la provincia ó el municipio tocaron las lindes de la ruina, ninguno de esos jubilados fué patriota al extremo de renunciar á una tercera parte de sus haberes activos en beneficio de las corporaciones arruinadas.

Una madre llega á la senectud en desastrosas condiciones de vida y de posición social. Los hijos que de niños amamantó á su pecho, y de adultos y de hombres los protegió hasta hacerlos útiles á la sociedad, la sostienen en su edad proveya, resarciéndola con atenciones filiales de los grandes desembolsos realizados para educarlos.

Ese Estado, esa provincia y ese municipio, que, cuando ricos, sacan de la nada el personal acto para los destinos públicos, y cuando pobres, ni uno solo de sus protegidos les alivia su desgracia dejando en su provecho una paga ¿qué idea tienen del principio igualitario de las cosas humanas, ni de las leyes de reciprocidad porque debe de regirse el mundo?

Pero todos los que venimos escribiendo acerca de tan manoseado tema, somos, por lo visto, unos pobres diablos, unos quijotes, unos puristas sin importancia en la sociedad política, que dispone las cosas de otro modo y distribuye á su antojo los papeles de la farsa gubernamental española.

Ese inválido de la patria, ese funcionario doblado al peso de los años, aquel gotoso, este reumático, el paráltico de acá, el tumbon de allá, el tío como el troyano, el blanco y el negro, impedidos ó sanos, que tanto monta para los efectos de la nómina, tienen derecho á la cesantía ó la jubilación ¡oh, descubrimiento prodigioso! porque han trabajado años antes en servicio de tales ó cuales instituciones y personas. Cualquiera creería á primera vista, después de lo apuntado, que habían encanecido sirviendo gratis á los poderes ó á los hombres. Nada de eso. Trabajaron por la subsistencia, y á la inmensa mayoría de los empleados les sobró dinero para sus disipaciones sociales, despues de cubiertas sus atenciones de familia.

Y si trabajaron y se les pagó su trabajo mientras lo realizaron ¿qué sacrificio pueden exigir de nadie por lo que no trabajan? Y si se inutilizan en el ejercicio de su cargo ¿con qué derecho llaman á la puerta del edificio donde entraron espontáneamente, sin compromiso previo de cesantías, jubilaciones y otras ganancias del género pasivo?

No conecemos otro seguro de la vida más positivo, ni otro tónico más reconstituyente entre los medicamentos que entonan al cuerpo de funcionarios públicos.

Ni sabemos de gentes más caras que los pobres. Si por servirlos en toda clase de oficinas, se sostienen con sueldo activo numerosos empleados, por recordar servicios anteriores se retribuye á otros muchos funcionarios con haberes pasivos. De suerte que los pobres cuestan más caro porque cuentan dos veces. Sin contar con que en las oficinas se tornaron menesterosos los ricos que perdieron su fortuna en el

expediente, persiguiendo fines contrarios á toda justicia.

Ande el belen, continúe la danza, adelante con el escándalo, permanezca la sangría y siga su curso la procesion de las polacadas del Estado, la provincia ó el municipio.

Si los que las votan tuvieran que sufragarlas de su peculio ¿qué harían?  
Que conteste el público.

## DE TODO UN POCO.

Sr. D. Lamberto Martínez Asenjo.

No quiero demorar mi contestacion á su carta.

Ha obrado muy bien no remitiéndola á este periódico para su insercion, pues todos menos D. Lamberto Martínez Asenjo tienen derecho á tal favor, por razones que cualquiera persona bien nacida comprenderá desde el momento en que se la manifieste cuál ha sido su conducta para conmigo.

Aunque me hubiese tratado con dureza no me hubiera ofendido, créalo, pues quien tantas veces me ha suplicado, es justo tenga alguna la satisfaccion de hablar fuerte.

He combatido su candidatura porque, aparte de otros motivos poderosos, dada su ingratitude para quien como yo he sido el más leal de sus amigos, consideraba y continuo considerando su triunfo altamente perjudicial para los intereses de esta provincia, por aquello de que «quien no rinde culto á la amistad, no puede ser un buen ciudadano.»

Le he elogiado, no cuando estaba en el poder, pues según V., dada su filiacion política, no ha sido poder nunca, sino cuando le consideraba una esperanza para este país que tanto necesita de sus hijos. Así es que me bastaba su ruego, que siempre solía venir acompañado del *Diario de Sesiones*, para publicar en LA PROPAGANDA cuanto V. me suplicaba viese la luz en dicho periódico, haciendo alguna vez tiradas extraordinarias que nadie se ha cuidado de pagar.

Entonces este periódico era digno de figurar entre los mejores diarios de la Corte y su Director era un periodista intencionado é inteligente que podía muy bien competir con los Moyas y los Comengas; entonces no se escaseaban los elogios. Después... Así como V. ha cambiado de parecer respecto á esta publicacion, yo lo he hecho respecto á su persona, sin faltarme razones convincentes para ello, las que saldrán á luz si se empeña en que continúe esta polémica.

Sabe que nada le debo y por lo tanto con nada le pago. He descendido al terreno personal porque V. me ha conducido á ese camino profiriendo contra mí frases de mediano gusto, que ahora niega; cosa extraña en quien debe tener el valor de sus actos.

El testimonio de algunos amigos de V. y míos es la mejor prueba de que es cierto cuanto afirmo.

El hombre es débil han dicho esclarecidos escritores. La debilidad humana data desde nuestro padre Adán.

A unos les enerva el excesivo trabajo, á otros los placeres. Por mi desgracia pertenezco á los primeros, lo que puede muy bien ser causa de esa prudencia que V. censura, debida á que tengo hijos y no poseo un corazon empedernido para dejarlos abandonados en medio del arroyo, ó á mi modo de apreciar ciertas cuestiones imitando la conducta de un personaje, de un *ser superior*, que fué injuriado vá á hacer tres años por los redactores de cierto periódico y, lejos de molestarse, hoy les cuenta entre sus mejores amigos. ¿Será que ese personaje, de la misma manera que yo, juzga que tan solo se debe contestar con el desprecio á los aullidos de los perros rabiosos? ¿O será, que tanto á él como á mí, puede aplicarse ese calificativo que V. no ha querido estampar? ¡Cosas de la vida!

Mucho más tenía que decirle, pero lo dejo para otra carta.

Besa la mano de vuestra grandeza su débil adversario

ENRIQUE ESCRIBANO.

En el número próximo empezaremos á publicar una coleccion de historietas que teniamos hace tiempo en cartera y que por causas especiales no han visto la luz pública.

Dicha coleccion lleva el título de «Historias íntimas» y esperamos han de agradar mucho á nuestros lectores.

El Domingo tuvo lugar en Almazan un banquete que dió el Sr. Muro, armador del puente de hierro, á los empleados de la compañía del ferro-carril de Torralba con motivo de haberse terminado tan magnífica obra.

A dicho acto que presidió el Director de la Compañía Sr. Justo y Sanchez, asistió el señor Rifaz ingeniero de la casa constructora, reinando entre los comensales el mayor entusiasmo.

Terminado el banquete fueron todos en compañía de nuestro Director á visitar la magnífica obra cuya terminacion acababa de celebrarse, la que recorrieron, quedando admirados de su solidez y gigantescas proporciones.

Por no habernos mandado nuestro correspondiente en Almazan los datos que nos tenía ofrecidos no podemos dar una ligera idea á nuestros lectores de tan magnífica construcción describiéndola debidamente.

Procuraremos hacerlo en el próximo número.

Invitado galantemente nuestro Director por el Sr. Justo y Sanchez fué el Lunes último por el ferro-carril desde Almazan á Torralba de Medina.

Procuraremos reseñar de la mejor manera posible la descripcion que nos ha hecho de su viaje.

«Habiendo admirado de nuevo el gran puente de hierro sobre el Duero, que parecia cubierto de perlas á causa de las gotas de rocío que aun no había hecho desaparecer el naciente sol, me hallé en la Estacion de Almazan, dispuesta ya para prestar toda clase de servicios ferro-viarios, con su telégrafo y sus empleados deseosos de cumplir con su deber. Cuando llegué en compañía del Sr. Justo y Sanchez y del contratista Sr. Martinez estaban maniobrando con la máquina Otlet, y al poco tiempo vino á ponerse á nuestras órdenes el maquinista que ya tenía dispuesto el tren para el viaje.

Se componía este de la citada máquina; de un coche con dos departamentos de primera y uno de segunda, sistema americano, elegante y cómodo que permite ver el paisaje en espaciosos balconillos y que puede recorrerse por su ancho pasillo cerrado con elegantes puertas; y de un furgon donde iba el guarda-freno.

No se como describir mi satisfaccion cuando la máquina emprendió su magestuosa marcha. Iba como un niño de una ventanilla á otra, y me acordaba al ver realizada la gran obra para esta provincia, de las dudas, de las defeciones y de todo cuanto ha habido respecto al ferro-carril durante seis ó siete años. Veía lleno de júbilo que las esperanzas de los menos han triunfado sobre los pesimismos de los más, y que la inquebrantable fé de unos pocos sorianos ha sido, al fin, premiada debidamente.

La máquina avanzaba por la aun no terminada via con ese movimiento que los franceses llaman de lazo, y el amable Director de la Compañía me iba describiendo las obras que halláramos á nuestro paso, mientras el silbato de vapor avisaba nuestra llegada á las brigadas de trabajadores á fin de que dejaran el camino expedito.

Es muy cómodo viajar en las condiciones que yo le he hecho. Mandar al monstruo de vapor como se manda á un caballo, detenerlo, impelerle vertiginosa marcha, caminar despacio para admirar la obra de esta ó aquella trinchera ó la elegante construcción de las alcantarillas, no es dado á todos los mortales y ni aun los más encapetados gozan de tan incomparable privilegio.

Desde la Estacion de Coscurita el movimiento fué mejorando á causa de estar completamente sentados los rails.

Casi me dejaba el movimiento rápido que lleváramos apreciar la bonita construcción de las casetas para los guarda-vias y llegamos á la Estacion de Adradas desde donde empiezan las grandes obras.

Las trincheras abiertas en la roca cuya altura no es posible apreciar. Los extensos terraplenes que parecen abismos, el continuo aviso del silbato pidiendo frenos ó ordenando se quitasen, me causaron algun temor al mismo tiempo que admiraba lo costoso de las obras allí realizadas y la solidez de las construcciones.

Aun tardamos más de diez minutos á llegar á la Estacion de Radona desde que la vimos al salir de un alto desfiladero, siendo debido esto á la gran curva que allí hace la vía. Dicha Estacion es como la de Adradas y Coscurita de poca extension aunque muy bien construida.

Desde la Estacion de Radona á la de Miño, tardamos algun tiempo por tener que inspeccionar algunas obras el Sr. Justo y Sanchez, llegando á las diez y media á la Estacion de Torralba.

Quedé asombrado al ver el material que en dicha Estacion tiene la Empresa. Terminados todos los edificios inclusa la plataforma, se ven en el anden dos grandes máquinas de vapor para mercancías, más de cuarenta coches para viajeros y unos noventa wagoes. Todo nuevo y reluciente, elegante y de sólida construcción.

En Torralba hay ahora un jefe de Estacion de la compañía del Mediodía, persona muy amable, que nos hizo con mucha galanteria los honores de la provisional casilla de madera que habita.

Como el viajar en ferro-carril debe, sin duda, despertar el apetito, recibimos con gusto el aviso de estar dispuesta en Torralba la comida en la casa que habita el Sr. Regne. Fué muy suculenta y variada, demostrándonos la mucha habilidad que para la cocina tiene la amable esposa de nuestro amigo.

Cuando íbamos á tomar café en la Estacion, oímos el silbato del tren ascendente donde venian los señores Renson, Lafontaine y Otlet (hijo), á quienes dimos un cariñoso abrazo, especialmente al primero, emprendiendo inmediatamente la marcha para Almazan, recorriendo los cincuenta kilómetros que hay desde la Estacion de Torralba á la de dicha villa en *setenta y nueve minutos*.

Aquello fué volar.»

Aquí terminó su narracion nuestro Director, no sin encomiar antes las atenciones de que habia sido objeto por parte de todos los empleados, atenciones que agradecemos muchísimo.

Ha sido suprimida en esta Estacion de Telégrafos la plaza de ordenanza que venia desempeñando D. Calixto Redondo, el cual ha sido nombrado cartero-ordenanza con el haber que producen los cinco céntimos de las cartas repartidas á domicilio, que será menor que el que hasta aquí venia disfrutando.

Lamentamos muchísimo que á un honrado

padre de familia le vayan mermando su exiguo haber, mucho más teniendo merecimientos para que le fuesen recompensados; llevando como lleva 12 años de servicio en el Cuerpo de Telégrafos y 37 de servicios prestados al Estado.

Según *El Fomento* de Salamanca, se han gastado en aquella provincia, con motivo de las elecciones, de ochenta á ochenta y cinco mil duros, correspondiendo quinientos mil á los candidatos ministeriales y setenta mil á los de oposicion.

Algo es algo.

Pero no crean ustedes que por aquí nos hemos quedado cortos.

Dicen los periódicos ministeriales que en los nuevos presupuestos se hacen grandes economías.

Mucho nos alegraría fuese verdad tanta belleza.

Los presupuestos en esta desgraciada nacion no son otra cosa que una combinacion hábil de los números, con el objeto de presentar rebajados los gastos aparentemente y obtener una votacion que legalice la situacion financiera, á reserva de restablecer lo que en consideracion á aquel propósito se hubiera suprimido, ya por medio de ampliaciones de crédito sin limitacion autorizadas, ya por el sistema de créditos extraordinarios, por cuya virtud se eleva la cifra de los gastos votados á lo desconocido.

Paralelamente á esto la recaudacion nunca alcanza las cifras calculadas, y como por un lado los gastos se aumentan y los ingresos disminuyen, al finalizar el ejercicio aparece en toda su desnudez, el déficit, y déficit enorme con todas sus consecuencias.

En los demás países resulta precisamente lo contrario. Lejos de gastar mayor cantidad que la presupuestada, todos los esfuerzos, del ministro del ramo se encaminan á reducir las obligaciones autorizadas, y como los cálculos de los ingresos tienen por base la realidad de los hechos y en modo alguno el propósito de producir efecto presentando un déficit menor del que debe ser, no hay lugar á esas sorpresas que tan mala impresion producen en el ánimo del que quisiera ver más orden y más buena fé en la administracion de la Hacienda.

Así vienen acumulándose, año tras año, los déficits, y si á tiempo no se acude á remediarlo, aumentarán la deuda pública en términos abrumadores, pues si nuestra riqueza estuviera asegurada y el comercio internacional á una altura conveniente; si la agricultura no estuviese postrada, podríamos tener toda clase de servicios, porque saldariamos los descuentos por medio de empréstitos fáciles, que se amortizarían progresivamente con el crecimiento constante del bienestar general y el aumento de la riqueza imponible, pero faltos de todos estos requisitos, con la riqueza del país poco menos que agotada, con la agricultura y la industria en un lamentable decrecimiento, cuando apelemos al crédito habremos de hacerlo forzosamente en condiciones sumamente onerosas que vendrán á aumentar nuestras dificultades financieras.

Y á esto es á lo que debe atender el Sr. Cosgayon principalmente.

El martes salió de la capital para Madrid el Senador vitalicio D. Jacinto María Ruiz.

Le acompañaron hasta Almazan nuestros queridos amigos D. Carlos Alonso de Martirena y D. Benito Sanz.

Ha terminado el período electoral y ya es hora de que los conservadores de esta provincia, dejando á un lado pequeñas miserias, se ocupen de hacer algo en beneficio de este desgraciado país.

Nuestra actitud benévola para con ellos, nos dá derecho para rogarles lo que dejamos consignado.

Sino lo hacen así, peor para ellos, pues después de lo que han prometido vendrá el desengaño á justificar son los mismos que los otros.

Nuestros representantes en las Cortes y en el Senado deben prescindir de hacer política de campanario, atendiendo ante todo, no á la recomendacion puramente personal que les haga esta ó aquella persona influyente, sino á las que les hagan los pueblos por afectar á los intereses generales.

De no obrar así, nuestra benevolencia terminará y, en la medida de nuestras fuerzas, les combatiremos á sangre y fuego.

No me acuerdo donde he leído un artículo, ó cosa así, censurando la conducta de los Diputados provinciales que aceptan Delegaciones para examinar la contabilidad municipal de algunos Ayuntamientos.

Bah. Esto no tiene importancia, pues desde el momento en que se les designa para dicho cargo *sin dietas*, lejos de ser objeto de censura, deben serlo de aplauso pues cumplen con la obligacion que su representacion les impone á costa de honrosos sacrificios.

Y á nosotros nos consta ha habido diputados, que no solo no han hecho ni una visita de esta clase, sino que además han renunciado á las Delegaciones que se les habia conferido, por no causar el menor perjuicio á los pueblos.

Lo que sería anormal, lo que no tendría nombre es, que un diputado provincial se asociase con un sacamantitas para estrujar á los pueblos, interponiendo toda su influencia á fin de que á su asociado se le confiriesen muchas comisiones para aumentar las ganancias de la comandita establecida.

Esto sí que creemos sería digno de censura.

El martes estuvieron en la Capital Mr. Leopoldo Renson, Mr. Jules Augusto de Lafontaine, Mr. Otlet (hijo) y D. Luis Justo y Sanchez.

El miércoles fueron á Almazan, después de haber examinado las obras del ferro-carril en construcción.

Han sido elegidos Senadores por esta provincia, D. Francisco Garnica, Marqués de Casa Pacheco y D. Lorenzo Guillelmi y Galvez.

Por haberse ausentado de esta provincia, en uso de licencia, el Gobernador civil D. Diego Pequeño, se ha encargado del Gobierno nuestro querido amigo D. Francisco Benito Delgado.

Es muy probable que se realice un arreglo de Zonas militares y entonces se establecerá en esta provincia la que tan injustamente se la ha quitado, con lo que se nos están causando gravísimos perjuicios.

Las futuras Cortes retratadas por *La Iberia*:

•Tienen gran representacion las fracciones de gomosos, petimetres, curritacos y pipiotes de la más distinguida yernocracia.

Son Cortes en las que se puede dar un cotillon con gran brillantez.

*La Iberia* ha olvidado lo que eran las Cortes fusionistas.

Allí no habia yernos y gomosos... pero se componian de familiares del Sr. Sagasta y de algunos distinguidos puntos.

Según confesion de los amigos del ministro de Hacienda, éste no encuentra dificultades para desarrollar sus planes económicos.

Hay, sin embargo, una dificultad, y es que no hay un cuarto en la hacienda pública.

Pero es una dificultad pasajera; todo es cuestion de números y contribuyentes.

Debemos advertir á los propietarios y agricultores el derecho que les concede la ley de examinar, en la primera quincena de Marzo, el apéndice á los amillaramientos, en cuyos documentos constan las variaciones de riqueza, por compra, permuta, herencia, etc.

Los contribuyentes en todas las poblaciones suelen descuidar el hacer uso de ese derecho, y de ahí las quejas y los lamentos cuando conocen el reparto por el recibo trimestral de la contribucion.

Según la legislacion vigente en fin del mes actual, deberán quedar terminados los apéndices, puesto que tienen que exponerse al público del 4 al 15 de Marzo.

Los contribuyentes pueden entablar las reclamaciones de agravio ante las juntas periciales ó de valuacion hasta el día 20 de Marzo, y los acuerdos que dicten los Ayuntamientos pueden ser objeto de recurso de alzada ante las administraciones de contribuciones hasta el 5 de Abril próximo.

El reglamento de la contribucion territorial de 30 Setiembre de 1885 consigna los derechos y los deberes de los contribuyentes.

Se dice que el partido fusionista va á hacer campaña obstruccionista á fin de que no puedan votarse los presupuestos del actual Ministro de Hacienda.

Por lo visto á los fusionistas no les importa un comino todo cuanto puede afectar á nuestra administracion. Así son nuestros partidos, así nuestros hombres políticos, y por desgracia no se ve próximo el remedio á este mal tan lamentable, porque debería venir de abajo; imponiendo diputados que respondan con su conducta á las exigencias del distrito que representan en vez de elegir políticos de oficio que van en busca de una posicion.

Si los diputados fusionistas viniesen á hacer una campaña económica y financiera merecerian el aplauso de la opinion imparcial é independiente, porque estarían dentro de la realidad y de la conducta que las necesidades imponen, pero que vengán á combatir con saña al Gobierno á fin de arrebatárle el poder, esto le tiene sin cuidado á la mayoría del país.

En las pasadas elecciones de Senadores han triunfado 104 adictos, 33 fusionistas, 8 reformistas, 2 martistas, dos integristas, 1 posibilista y 1 carlista.

Sabido es que la gran manifestacion obrera de 1.º de Mayo, que tanto ruido dió el año pasado, se reproducirá este año y los siguientes, pero con mayor amplitud.

Así lo han venido acordando en estos últimos meses los Congresos obreros de Bilbao, Lila, Calais, Halle, Brunn, Birmingham, Lisboa y Zurich, citados por el orden cronológico de las fechas en que se celebraron.

Este año, por lo tanto, tomarán parte en la manifestacion países que, como Bélgica, Holanda, Suecia, Dinamarca, los Estados Unidos de América y las colonias inglesas de Australia, se habian abstenido el año pasado.

El contingente de manifestantes que tienen estos nuevos países asciende á varios millones, pues hay que tener en cuenta que se trata de naciones industriales por esencia, como los Estados Unidos, Bélgica y Suecia, ó donde la clase obrera es numerosísima, como en Australia.

La manifestacion de este año será acompañada de huelgas extensísimas, como no se han visto nunca.

En Bélgica, por ejemplo, á partir de 1.º de Mayo, todos los obreros de la nacion abandonarán el trabajo, declarándose en huelga uní-

versal, hasta tanto que se les conceda el derecho de sufragio.

En los Estados Unidos, 150.000 mineros han tomado ya el acuerdo de declararse en huelga también desde el 1.º de Mayo. En la caja de su federación tienen cinco millones de pesetas para sostener la lucha, y además se han impuesto, para los meses de Febrero, Marzo y Abril, un descuento tan alto, que semanalmente ingresan en la caja 250.000 pesetas más. Es decir, que los huelguistas tendrán el 1.º de Mayo unos nueve millones de pesetas.

En casi todos los demás países preparan para la misma fecha huelgas parciales, menos importantes que las de Bélgica y los Estados Unidos; pero que, unidas todas, arrojan un número alarmante de obreros en huelga.

Entre los acuerdos tomados en los distintos Congresos, figura el de declarar para siempre el 1.º de Mayo día feriado ó domingo obrero.

En ese día se celebrará de hoy más la fiesta internacional del trabajo, y los socialistas anuncian que será respetada la prohibición de trabajar hasta en la aldea más perdida entre las montañas.

El fin principal de la manifestación continúa siendo el mismo que el año pasado: la jornada de ocho horas.

Pero comprendiendo los obreros que un país que puede tomar aisladamente el acuerdo de limitar las horas de trabajo sin colocar su industria en situación desventajosa para la concurrencia extranjera, este año la manifestación pedirá:

«Que los Gobiernos negocien un acuerdo de carácter internacional para que en todo el mundo civilizado la jornada de trabajo sea de ocho horas.»

A esta petición principal se añadirán este año otras acordadas en el Congreso internacional celebrado en París en Julio de 1889, tales como supresión del trabajo de noche para las mujeres y los niños; obligación de un día de descanso a la semana; prohibición del trabajo industrial para los niños menores de catorce años, etc.

Pero sobre todos estos fines tiene otro de más alcance el acto que, bajo la activa dirección de las agrupaciones socialistas preparan los obreros: el de confirmar ostensiblemente la unión internacional de las clases obreras y su comunidad de intereses y de aspiraciones, y el de hacer el recuento de sus fuerzas.

SECCION DE ENSEÑANZA.

¡OBRAS! ¡OBRAS!

¡Hermoso espectáculo el ofrecido por las pasadas elecciones! Los pueblos agrícolas, que no parece existen sino para pagar, para que los estrujen, para que les arranquen céntimo á céntimo el fatigoso resultado de sus penosos afanes; los pueblos agrícolas, esos pobres pueblos, que si el pedrisco destruye sus cosechas, y si el hielo marchita sus sembrados, y si el fuego devora sus raquíticas é insalubres habitaciones, no encuentran una voz amiga que les aliente y conforte, ni una mano generosa que les ayude á salir de la miseria, ni un político serio que les proteja y ampare; esos esquilmados y despreciados pueblos, han sido visitados en estos últimos días por caballeros encoquetados, por toda clase de mensajeros, y se han visto mimados, agasajados, y han oído el delicioso susurro de argentinas monedas....

Aprendan, aprendan los pueblos con la severa lección de estos días. Vean lo que valen, las atenciones que merecen, y desprecien á los que creen que el unto mejicano es suficiente para comprarlos. Los mercaderes políticos, como desembolsan el precio de la venta, no hacen luego caso de los ayes de la mercancia.

Yo que por mor de mis años no he podido tomar parte en la contienda última, y que por no haber cumplido veinticinco no he visto mi nombre en la lista de los electores, y por ende, no he podido gozar de las delicias del pueblo soberano en el acto solemne (es muy sublime esto, ¿no es verdad?) de elegir sus representantes, he disfrutado de placeres no menos apetecibles y deliciosos. He presenciado los esfuerzos épicos, las convulsiones horribles, precursoras de la agonía, de algunos señores feudales que con la lisonja en la boca y el vil metal (es muy tierno esto y muy sensible y tan sensible que me voy á enternecer) en la mano, trataban de demostrar sus simpatías, atrayéndose sufragios, como el carnicero adquiere cordones destinados al sacrificio.

Y los electores ¡oh ingratitud, oh falsía! llenaban el bolsillo y haciendo uso de lecciones recibidas de antaño, *aluego*, pues.... votaban por quien les daba la gana.

¡De primera, Maquiavelo! Tus lecciones se aprovecharon.

Pero me queda aun por disfrutar un gran placer. El período electoral ha terminado; mas creo que no han terminado todavía los débitos á los Maestros, y justo, y legal y legítimo es que terminen.

Y ya que reconociendo las excelentes disposiciones del Sr. Gobernador y sus grandísimos deseos de hacer saldar esa gran deuda de justicia, no hemos escatimado nuestros modestos aplausos al Sr. Pequeño, por algunas de sus viriles energías en hacer cumplir la ley á Ayuntamientos tramposos, creemos de nuestro deber recordarle humildemente que hay Maestros y tal vez en gran número, que desean cobrar las cinco, seis ó más mensualidades que se les adeuda, con más los atrasos del tiempo de los fusionistas, de funesta memoria.

El procedimiento para conseguir este resultado no puede ser más bonito y sencillo; y como está consignado en las leyes y disposiciones vigentes y el Sr. Gobernador no le desconoce, entendemos no ser necesario consignarlo aquí.

¿No se hace así? Pues entonces están de más los buenos propósitos, porque con propósitos, por más que tengan toda la bondad que queramos suponer, no comemos los Maestros; y entonces habrá que reconocer por fuerza que los conservadores son exactamente igual que los fusionistas; y entonces eso de caciquismo perseguido y muerto es una mentira; y entonces habrá que convenir en que lo que importa aquí es medrar y subir, aunque la justicia sea escarnecida y la ley violada; y entonces.... ¿á qué continuar?

Entonces será llegado el momento de poner las llaves de las escuelas en manos de los Alcaldes.

EL CARAGENSE.

PALOS Y PALMAS.

Cortamos de *El Magisterio Soriano*:

«A la hora de cerrar esta sección hemos recibido *El Látiq* de hoy, en el que se publica un artículo en contra de los Maestros; sin embargo, no hemos de contestarle porque entendemos que el articulista debe ser uno de los abogados, licenciados ó doctores que tienen la cabeza fuera, y por lo tanto, no pueden inspirarnos mas que lástima sus «hueros» escritos.»

Conformes con nuestro apreciable colega *El Magisterio*.

Y en nuestro nombre devolvemos á la cara del autor del escrito cuanto en él se diga—que no hemos tenido el mal gusto de leerle—en contra de los Maestros.

Así, muy clarito.

Y vamos con cosas de amigos (¿?) de los Maestros. Hay quien supone, eso sí, teniéndose por muy liberal y democrata, que hay algo de baja con descender de Maestros.

También estamos conformes con los que sostienen esa opinión.

Con descender de Maestros de escuela, no; que aunque sean modestos y pobres, son honrados.

Con descender de Maestros, y aquí está nuestra conformidad, con descender de Maestros del.... séptimo mandamiento, sí.

Aunque, por otra parte, cada uno es hijo de sus ebras.

El papa Sixto (no recuerdo en este momento si IV ó VI) fué hijo de un porquero y porquero él en su juventud.

Y no obstante, fué un Pontífice de imperecedera memoria por su saber y virtud.

Verdad es que algunos aunque sean hijos de Maestros no dejan de ser lo que son honrados y nobles.

Y otros, por el contrario, aunque procedan de la realeza, la sangre que circula por sus venas no deja de ser impura.

¡Vaya con los demócratas de nuevo cuño! Maestros somos y á honra y á orgullo lo tenemos, y publicamente lo confesamos; que la misión de educar ennoblece á los que la ejercen y á los que de ellos proceden.

Como todas las profesiones honradas.

Vale más no tener una moneda, que si teniendo algunas, resulta luego.... que no pasan.

Causa que necesite para su defensa, llegar al ataque personal y violentísimo, tratando de manchar honras inmaculadas, es causa perdida.

La opinión se pone siempre del lado del ultrajado. Sea cual fueran las circunstancias.

Parece que algunas Maestras que han tomado parte en el concurso último se quejan de que Maestras superiores aparezcan postergadas á algunas elementales.

Esto nos recuerda el hecho acaecido en una provincia cercana, donde por la voluntad soberana de cierto ex-gobernador, interino por añadidura, se propuso á una Maestra para una escuela completa, despreciando á varias que justificaban más méritos.

Y es claro; la propuesta no pasó; la rechazó el Rector.

Y ahora sucederá lo propio.

Hay Juntas provinciales que ni hechas de encargo para hacerlo todo mal.

Lo peor es que no vemos el remedio.

Sin la energía de algunos Rectores.... ¡pobre legalidad, cómo andaría en algunas provincias!

Ahí, ahí, cuando se hacen ecos contubernios en detrimento de la ley y de la razón, desearíamos que los Inspectores mostraran toda su energía.

Es cierto que el número ahogaría la razón; pero lo que menos se puede exigir es que la razón, por boca del Inspector, resonara tanto y tanto que amedrantara, con su poderosa voz á la ilegalidad y á la influencia.

Así es como nosotros comprendemos la Inspección; padre del Maestro que cumpliera con su deber, juez del que faltase á su obligación, pero centinela siempre y defensor incansable de los deberes del Magisterio.

Y nunca pasaríamos por donde no debiéramos pasar; que antes que darnos aire de señor de los Maestros, para luego ceder ante las imposiciones de cualquier cacicuelo elevado por las circunstancias, á mayor altura que la que se merece, estaría nuestra dignidad de Maestros y nuestro compañerismo.

Y nuestra cesantía, sí; porque si no nos dimitieran, dimitiríamos.

LIBRATO.

VARIIDADES.

LOS ÁRBOLES SAGRADOS.

La palma, el roble y el fresno, son los árboles que de acuerdo con lo que se lee en obras tan autorizadas como la Biblia, la Enciclopedia Británica, la Historia de la cultura por el doctor Richter, de Berlin, han sido desde tiempo inmemorial los árboles que han tenido y tienen aun en muchos países el carácter de «árboles sagrados.»

El primero de ellos, la palmera se ve, en efecto, figurar en los monumentos, relieves y pinturas de los egipcios y de los asirios. Entre dichos pueblos fué la palmera cargada de dátiles, el símbolo del mundo y de su creación, cuyo sabroso fruto comunicaba á los fieles el fuego sagrado de la Divinidad preparándose para los gozos de de la Inmortalidad. «Honrad,» decía Mahoma, á vuestro tío carnal la Palmera, que fué creada en el Paraiso del mismo polvo de la tierra.

Segun otra tradición mahometana algo más moderna, cuando Adán fué echado del Paraiso pidió á Alah y le fué concedido llevarse tres cosas: el mirto, que produce una de las flores más bellas y olorosas de la tierra, una espiga de trigo el producto vegetal más nutritivo que de aquella sale, y un dátil, porque dice la tradición, es el fruto más glorioso que se produce en el mundo.

Este dátil del Paraiso se supone que por vía maravillosa fué á parar á Hejaz y que de él proceden todas las palmeras que existen en la superficie del globo terráqueo y que Dios destinó como alimento principal, sabroso y abundante de los verdaderos creyentes llamados por El, á conquistar todos los países donde se cria el preciosísimo árbol.

Los israelitas y los árabes consideraron la palmera como una alegoría mística del género humano, porque como el hombre, muere la palmera cuando se le corta la cabeza ó extremo superior, y en ella, como en aquel, no vuelve á crecer el miembro ó rama que fué cortado ó desgajado por el «Simoum.»

Los árabes saben leer en la disposición de las ramas de la palmera, como un libro abierto especialmente cuando el árbol no está agitado por el viento, los acontecimientos presentes y los venideros que de una manera misteriosa les describe el precioso vegetal; Abrahám, segun los Rabinos, entendía perfectamente el lenguaje de las palmeras.

El roble es otro de los árboles que nuestros antepasados tenían por sagrado, especialmente en los países del Norte, en donde es todavía objeto de veneración.

Cuando Vinifredo de Devoushire, siete siglos antes de la Era Cristiana, fué á predicar el Evangelio en los países teutónicos, uno de sus primeros actos fué derribar á hachazos el roble gigantesco que estaba consagrado en Sajonia al dios Thor y que era objeto de la adoración de aquellos pueblos primitivos; pero cuando el árbol iba casi á echarse al suelo en medio del furor, los murmullos, amenazas é imprecaciones de los millares de bárbaros que presenciaban el atrevido acto y en el preciso momento en que iba indudablemente á perecer el Santo víctima del furor de aquellos fanáticos, estalló de improviso una horrorosa tempestad de rayos, uno de los cuales acabó de derribar el corpulento árbol con estampido tan terrible, que asombrados los gentiles ante semejante milagro, se convirtieron todos á la entonces nueva fé.

Agradecido el santo al acto de bondad de la Providencia, hizo levantar en el sitio del suceso, y valiéndose de los mismos restos del gigantesco roble una capilla que dedicó á San Pedro. Parece, sin embargo, que los robles sagra-

dos no cumplieron siempre con su misión, y que como decimos vulgarmente, dieron algunas veces bastantes chascos. El famoso roble por ejemplo, que era dedicado en Irlanda á San Columbano y que tenía la propiedad de guardar de la horca al que se metiera en la boca un pedacito de corteza, no libró á buen número de infelices de ser ahorcados.

Otro ejemplo lo tenemos en el roble sagrado de Kenmare, derribado y hecho añicos por una centella. Nadie se atrevió á recoger su madera hasta que se le ocurrió á un atrevido jardinero emplear algunos pedazos de la corteza para curtir las suelas de sus zapatos. El resultado fué que al primer día de usarlos, fué atacado de lepra y pagó su osadía con la muerte.

En la Abadía de Vetrou, en la Bretaña, existía un vetusto roble que procedía, segun la tradición, del palo que usaba San Martín, primer Abad de aquel monasterio, y á cuya sombra iban á orar los príncipes de la Bretaña cuando visitaban el sagrado lugar. Nadie se atrevía á tocar siquiera este sagrado objeto, ni hay recuerdo de que los pájaros se posaran jamás en sus ramas. No sucedió, sin embargo, así con dos bandidos normandos, quienes perdiendo aprehension y respeto, lo profanaron subiéndose por el tronco y cortando toda la madera que quisieron para hacer arcos y flechas, pero al ir á bajar se cayeron los dos rompiéndose la crisma. Así á lo menos lo reza la leyenda.

Los celtas, los germanos y los escandinavos adoraban, dice la Historia, los fresnos de sus montañas, y entre ellos, como se sabe, jugó un importante papel el mito religioso del «Askr Iggdrasil» ó árbol del mundo, que eternamente joven y frondoso, era la viva representación del cielo, de la tierra y del infierno.

Adam de Bremen afirma, además, que en Upsala crecía un ejemplar de esta clase de árboles sagrados, precisamente delante de la puerta de su grandioso templo, y otro en Dithmarschen, guardado por una gruesa verja de hierro, porque segun las tradiciones únicas, su destino estaba intimamente unido con el hado del país. Cuando Dinamarca perdió su libertad el árbol sagrado se secó por completo, pero en sus inertes ramas hizo una picaza, pájaro profeta del Norte, el nido, y en el mismo dió á luz al poco tiempo cinco pequeñuelos enteramente blancos, como la nieve más pura, señal, segun los moradores de aquellas tierras, de que en época futura volvería el país á reconquistar su perdida libertad.

ANUNCIOS

INTERESANTE.

A los que tengan Carruajes bien sean de paseo ó para cualquier otro objeto á que los destinen, así como también á los que tengan caballos para montar:

SERRETA IMPERIAL

Inventada por D. José de Boladeres Romá.

Con este grande invento puede el que guie un Carruaje ó monte á caballo, tener la completa seguridad de dominar en absoluto al animal ya sea propenso á desbocarse ó bien á asombrarse de cualquier objeto que pudiera haber en el camino; pues funcionando el aparato Serreta no hay cuidado alguno, pero esto sin gran esfuerzo; un niño puede dominar al bruto y someterle á su voluntad.

No es este un anuncio de escaso valor y que pretenda engañar al público, nada de eso, resultados prácticos más que teóricos, demuestran las excelentes condiciones y buenos resultados del aparato *Serreta imperial*.

El referido aparato, y con él objeto de que pueda juzgarse si con razon merece añadirsele otro nombre más, cual es el de (salva-vidas,) está de manifiesto en el Taller de Guarnicionería de Telesforo Marijuan, Coitado, 88, Soria, cuyo industrial, en nombre de su inventor, lo ofrece como medida práctica á cualquier cochero ó al ginete que monte á caballo para que de este modo pueda juzgarse si el anuncio es ó no pomposo y merece que el invento pueda llamarse indispensable si en algo se estima el que tenga caballos de tiro ó para montar.

En el mismo establecimiento de Guarnicionero en esta capital, se darán catálogos gratis á quien los desee.

Se arrienda el Parador que en San Esteban de Gormaz posee Doña Dolores Olazagutia.

Los que deseen hacer dicho arriendo podrán contratar con dicha señora que vive en la citada finca.

BURGO DE OSMÁ:

Establecimiento tipográfico de LA PROPAGANDA.

# SECCION DE ANUNCIOS.

Herradores 15, **LA AMERICA** Herradores 15,

SORIA.

SASTRERIA, CAMISERIA Y TEJIDOS

DE

## ANGEL VALER

### LA AMÉRICA

Está dispuesta á hacer la guerra á todos sus colegas haciendo traje de lana á pesetas 25, 30, 35, y 40 para la estacion de verano, con el único objeto de poder complacer á sus constantes favorecedores.

### EN CAMISAS

Tiene LA AMÉRICA el mejor surtido que se puede imaginar, tanto para Señoras como Caballeros y niños; pídanse desde las tallas más chicas, hasta las mayores, de todas las clases y precios, así como en percales de colores para la confeccion de las mismas.

### LA AMÉRICA

Se encarga de reformarlas de pecheras, puños y cuellos, dejándolas completamente nuevas.

### EN LA AMÉRICA

Hay completo surtido de puños y cuellos; blancos y de colores, y por último el que quiera lucirse en la presente estacion LA AMERICA se hace cargo del planchado de las mismas, sirviendo al dia cuantos encargos se le confien.

Dirigirse á LA AMERICA, Herradores, 15.

## LA PROPAGANDA

### GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

#### BURGO DE OSMA.

4 y 6 PLAZA MAYOR, 4 y 6.

DE

### FRANCISCO JIMENEZ

El público que conoce este Establecimiento tipográfico montado con magnificas máquinas, ha podido apreciar tambien las cualidades de perfeccion, brevedad y economía de las impresiones hechas en el mismo.

Toda la modelacion que en adelante se inprima para Ayuntamientos, Juzgados y Oficinas etc., será en buen papel de hilo y satinado; habiéndola hoy completa para dichas Oficinas Guardia Civil, Maestros etc.

En la librería de dicho Establecimiento hay un Completo menaje para Escuela á precios económicos; variado y abundante surtido de objetos de escritorio, papel y sobres de todas clases y tamaños; obras religiosas, filosóficas y recreativas; cromos y oleografías de todos los tamaños.

Fijarse bien que hay papel y sobres para cien cartas por el ínfimo precio de una peseta.

Tambien se encuadernan toda clase de libros, en la forma que lo deseen.

4 PLAZA MAYOR 4

### LA PROPAGANDA

PERIÓDICO DE INTERESSES GENERALES Y POLÍTICOS, CIENCIAS Y LITERATURA

PRECIOS DE SUSCRICION

Por un trimestre, ptas. . . . . 1,50

Por un semestre. . . . . 3

Por un año. . . . . 5,50

Es el periódico de más circulacion de la provincia.

### ¿LOCO Ó DELINCUENTE?

NOVELA SOCIAL CONTEMPORÁNEA

POR

R. VEGA ARMENTERO.

No es una novela más—asi podríamos decir—la que con el interesante y *significativo* título con que encabezamos estas líneas, ofrecemos hoy al público, debida á la elegante pluma del tan infortunado como distinguido periodista y fecundo escritor Vega Armentero, autor de *La Ralea de la Aristocracia*, *La Venus Granadina*, *El Fango de Boudoir* y otra, más que tan merecido éxito alcanzaron. Nos no es una nueva novela destinada solamente á satisfacer el gusto de los aficionados á la buena literatura; es algo más que eso; es la trágica historia de negras desventuras, el relato de tenebrosa desgracia, el acabado cuadro de sombrío y sangriento drama, que diríase guarda gran semejanza con el terrible drama en que el autor fué protagonista, y cuyos perfiles, conoce el público que leyó las reseñas de las famosas sesiones del juicio oral de no menos famoso proceso.

Los personajes de Vega Armentero, más bien que producto de su rica imaginacion de novelador, parece como que han vivido y aún viven en un modo real, que se les conoce, que se les siente, que evocan recuerdos de recientes trágicos sucesos y hieren la imaginacion con episodios que no es posible se olviden en mucho tiempo.

Cuanto al mérito literario de este libro, destinado á alcanzar gran resonancia, solo diremos que en tan conmovedoras páginas campea un estilo bellísimo, fúido, brillante, y que las descripciones son primorosas y dignas de su autor que por tan admirable modo ha sabido cultivar el naturalismo en sus producciones.

¿Loco ó Delincuente? forma un tomo de abundante y nutrida lectura, de excelente impresion, y véndese al precio de *dos pesetas cincuenta céntimos* ejemplar. Los pedidos á D. José Matarredona, Director de *El Porvenir Editorial*, Horno de la Mata, 5, principal, Madrid y en todas las librerías.—En la Habana *Galería Literaria*, señora viuda de Pozo é hijos, Obispo, 55.

### CHOCOLATES ELABORADOS A BRAZO

DE

JUAN ILLANA ZAMORA.

BURGO DE OSMA.

Parroquianos: En este establecimiento encontrarais los chocolates más selectos que se pueden elaborar á precios sumamente arreglados. Los cacaoes y azúcares se reciben directamente del puerto, y la libra es la castellana, ó sea 16 onzas.

En el chocolate de 5 reales. se rebaja medio real en libra, en lo de 6 y 7, tres cuartillos.

No creáis que la baja obedece á que el género esté adulterado; no hay nada de eso, y por ello se garantiza á todo aquel que lo lleve y no le guste recibiendo él mismo

### Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco



Este maravilloso bálsamo está compuesto con el *Extracto Puro del Pino Amarillo*, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curacion de los dolores reumáticos, la neuralgia, ya sea facial, inter costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues, gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel, se absorbe en cantidad variable, segun la superficie de aplicacion, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Villanova, Hermanos y Compañía.—Barcelona.

Consulta especial de las enfermedades de la vista y de las propias de la mujer hasta el ocho del mes de Diciembre próximo en Soria—calle de los Estudios número 2.

### TALLER DE ENCUADERNACION

EN EL

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

LA PROPAGANDA.

Dotado este Establecimiento de un personal inteligente y montado con arreglo á los últimos adelantos, se encuadernan Misales y toda clase de obras en pasta entera y media pasta, ó como se deseen, á precios económicos.

4 y 6—Plaza Mayor—4 y 6.

Burgo de Osma.

## ANTIGUA CERRERIA DE IBÁÑEZ.

Calle Mayor, núm. 28, Burgo de Osma.

En esta casa, PUN-DADA EN 1788, como lo acreditan los documentos que tiene orgullo en exhibir á sus parroquianos, se elabora única y exclusivamente CERA PURA DE ABELAS que es, segun los sagrados cánones, la *única y exclusivamente* admitida en el culto divino.

Para evitar las muchas falsificaciones á que el crédito de esta casa ha dado lugar, se advierte á sus favorecedores que no son elaboradas en ella las velas que no llevan

ESTA MARCA



DE FABRICA.

El dueño de este establecimiento es el UNICO matriculado como fabricante de velas de cera, como puede justificarse en la Administracion Subalterna del partido y examinando los recibos de la contribucion que por tal concepto satisface

Cuantos visiten por primera vez este establecimiento tienen derecho á examinar los documentos que acreditan los precios corrientes de la CERA DE ABELAS sin elaborar, y de este modo podrán convencerse que la baratura ficticia que á primera vista resulta en las velas que expenden ciertos ambulantes, no tiene otra explicacion que la de estar elaboradas con *estearina*, *parafina* ó *cera vegetal*, cuya duracion es infinitamente menor y por consiguiente su precio más caro.

Se admiten cuantos encargos se relacionen con el ramo de cerería y se elaboran cirios de todos tamaños, abochas cuadradas, velas rizadas, modelados para ofrendas, cera hilada, etc., etc. Se compran desperdicios de velas, siempre que procedan de esta casa.